

## II. NOTAS BIBLIOGRAFICAS

Varios, *Sacramentum mundi. Enciclopedia teológica*. Tomo cuarto. Jansenismo - opinión pública (Barcelona, Herder, 1973).

Las observaciones relativas al tomo primero se extienden a ésta; en él encontramos ya el índice de artículos y remisiones de los tomos I al IV, con la advertencia de que el tomo IV incluirá un índice analítico y otro sistemático de la obra.

Destacan por su importancia y amplitud los siguientes artículos: Justicia, Justificación, Lenguaje (filosofía del), Ley (varios artículos), Libertad, Liturgia, Magisterio eclesiástico, María, Mística (varios), Misión, Misiones (en el que echamos en falta, al menos en forma de remisión, la acepción formalmente trinitaria del concepto de «misiones», así como una mayor fundamentación de la misión de la Iglesia en la teología trinitaria), Moral, Mundo...

Resultan también clarificadores, teniendo en cuenta el impacto de las cuestiones en ciertos sectores del Pueblo de Dios, artículos como Limbo, Natalidad, Milagros de Jesús Misa (estipendios de la: aunque no se recomienda sustituir esta forma de ofrenda por otra), Novísimos...

J. R. G.<sup>a</sup>-M.

O. de la Brosse - A. M. Henry - Ph. Rouillard, *Diccionario del Cristianismo* (Barcelona, Editorial Herder, 1974) 1104 pp.

Al amplio repertorio de léxicos y diccionarios de distintas especialidades, añade la casa Herder esta obra de consulta e información, que responde a las necesidades del lector no iniciado. Seis mil epígrafes del ancho campo teológico (bíblico, patristico, litúrgico, filosófico, teológico) se ven integrados en este recio volumen, enriquecido además con catorce útiles cuadros esquemáticos de Historia de la Iglesia, de los ritos y jerarquías, de Ordenes religiosos, concilios ecuménicos, de documentos del magisterio pontificio, de la Summa de santo Tomás, sinopsis ecuménica, historia de la evangelización, religiones no cristianas, etc. Con estilo conciso y preciso la obra responde a la consulta rápida, abriendo además caminos con referencias a obras especializadas más amplias.

Freud, *L'interpretazione dei sogni*. Intr. di F. Manieri. 5ª ristampa (Roma, Newton Compton Italiana, 1972) 512 pp.

Cinco reimpresiones en dos años es un buen índice del éxito de este libro en Italia. A parte de ser probablemente la mejor obra de Sigmund Freud, esta traducción está enriquecida por una esclarecedora introducción del director de «Crisis» y de los servicios psicológicos del Centro Internacional de Ortopedagogía, Flavio Manieri.

El profesor Manieri sitúa, con mano maestra, *La interpretación de los sueños* no solamente dentro de los escritos freudianos sino además del propio proceso psicológico de Freud, comenzando por la repercusión afectiva que tuvo en éste la muerte de su padre.

En cuanto a la elaboración de la obra misma, nos ofrece en pocas páginas (34-36) un cuadro total de los pasos sucesivos de su laborioso caminar hasta que salió oficialmente a luz el 4 de noviembre de 1899 con fecha de 1900.

Nos hubiera gustado, sin embargo, que le dedicase algo más al contenido, si bien es cierto que éste ha sido ya objeto de numerosos comentarios.

Antonio Vázquez

Varios: *L'Esprit Saint et l'Eglise: L'avenir de l'Eglise et de l'Oecuménisme* (Paris, Librairie Arthème Fayard, 1969) 350 pp.

Estamos ante una obra modelo de diálogo ecuménico. Teólogos católicos, ortodoxos y protestantes de diversos países confrontan su ciencia, su fe y su tradición sobre *El Espíritu Santo y la Iglesia*.

El tema fue tratado en el Primer Simposio de la Academia Internacional de Ciencias Religiosas, que, fundada en mayo de 1966, cuenta con hombres tan eminentes como los luteranos R. Bultmann, E. Käsemann, W. Pennenberg, E. Schlink; los calvinistas J. J. von Allmen, J. Bosc, H. Roux; el presbiteriano Th. F. Torrance; el anglicano A. M. Allchin; los ortodoxos N. A. Nissiotis, A. Schrima; y los católicos Y. Congar, S. Docky, O. Rousseau, M. Villain.

El método que estos sabios han utilizado es eminentemente ecuménico: a) porque el tema —ya de suyo con gran virtualidad ecuménica— ha sido presentado desde múltiples horizontes (bíblico, patristico, litúrgico, teológico...); b) porque los ponentes son originarios de diferentes Iglesias; c) y porque a cada exposición sigue una discusión abierta que aporta los puntos de vista más interesantes en perspectiva ecuménica.

Para mayor enriquecimiento, este libro ofrece, al principio, la lista completa, con su dirección postal, de los miembros de la Academia Internacional en cuestión, cuyo número asciende a unos 70; y al final, la bio-bibliografía de los que intervienen en el debate.

José Sánchez Vaquero

David Willer, *La sociología científica*, tr. Anibal C. Leal (Buenos Aires, Amorrortu editores, 1969) 200 pp.

«La sociología ya está sobrecargada de métodos» (p. 11). Lo que no quiere decir que sus métodos habituales nos permitan satisfactoriamente hacernos con su objeto. De ahí que el autor se proponga no «ofrecer reglas de investigación de aplicación mecánica, sino suministrar un marco metodológico dentro del cual pueda trabajar el sociólogo dotado de imaginación» (p. 9).

En la introducción discute el alcance de la aplicación de los métodos usuales empleados por la sociología haciendo ver sus límites siguiendo las críticas hechas al respecto por autores como Merton y Mills. De acuerdo con esas críticas, no lo está, por lo que toca a Mills, con las reservas de éste sobre el alcance que corresponde a la sociología como ciencia. Piensa Willer que la teoría sociológica es posible y su libro ensaya la propuesta de un método que consiste en la construcción de dicha teoría mediante modelos. En los diversos capítulos de la obra desarrolla ese método, bajo los epígrafes siguientes: La

estructura del modelo teórico; Construcción de modelos; Derivación del sistema formal; la formación del sistema operacional; Universales condicionales y muestreo; La investigación controlada.

La obra viene a situarse en el centro de las discusiones metodológicas relativas a las ciencias sociales y deja ver un diálogo constante con los problemas y bibliografía actuales en torno a los problemas epistemológicos.

S. Alvarez Turienzo

Immanuel Kant, *La metafísica de las costumbres*, trad. de Giovanni Vidari (Bari, Editori Laterza, 1970) XVI-408 pp.

«La metafísica de las costumbres» fue publicada por Kant en el último periodo de su vida (1797), como parte del sistema del criticismo, la relacionada con la práctica. Incluye los «Principios metafísicos de la doctrina del derecho» y los «Principios metafísicos de la doctrina de la virtud». En una y otra parte se detallan los deberes que corresponden a la doble legislación: la externa, impuesta coactivamente y la interna, vinculante por deber. Las páginas introductorias de ambos escritos, particularmente del primero, tienen gran importancia para completar el conocimiento sobre la vida moral que proporcionan obras anteriores (*Fundamentación de la metafísica de las costumbres* y *Critica de la razón práctica*). En esos mismos lugares se establece la clásica doctrina kantiana de la distinción —separación—, a la vez que las relaciones, entre moral y derecho.

La obra tuvo en su día amplio eco, influyendo posteriormente de modo considerable en las especulaciones filosóficas sobre el derecho. Sigue siendo una de las fuentes clásicas que el estudioso tiene que tener a mano.

La presente traducción reproduce la de Vidari (Turín 1916), aunque revisada y corregida en bastantes puntos por Nicolao Merker, que, en nota preliminar, explica los criterios de su revisión y ofrece un sucinto índice de las ediciones y traducciones de la obra del maestro alemán.

S. Alvarez Turienzo

Franco Spisani, *Lineamenti di logica produttiva* (Bologna 1973) 20 pp.

Es una separata de la revista *Rassegna Internazionale di Logica* y en ella se expone una parte de la nueva lógica, la de lo idéntico y diverso, basada en el principio de autodiferenciación de lo idéntico. Se contraponen a la lógica de corte aristotélico, la lógica de la identidad estática. En *SALMANTICENSIS* 20 (1973) 389-90 hacemos una reseña de las ideas del prof. Spisani.

Vicente Muñoz Delgado